



病室で母の光子さん（中央）と面会した外村仁さん（左）。ベッド脇にタブレットを設置した=熊本市東区（外村さん提供）

熊本市の病院 家族が提案 終末期の患者 生きる力に

2年近く続くコロナ禍では、多くの病院や福祉施設で入院患者や入所者への面会が制限された。終末期の患者を受け入れる緩和ケア病棟では、残された日々を家族や友人と分かち合えない孤独感は深いといふ。エバーノート日本法人元会長で、経営コンサルタントの外村仁さん(58)=甲佐町出身、米サンフランシスコ在住=は、1人1台のタブレット端末を使った「オンライン面会」を提案する。「10月に見送った母とも毎日会話を交わすことができた。デジタル技術が、患者と家族をつないてくれた」と話す。

コロナ禍の病棟

タブレット「いつでも会える」

A photograph showing a medical professional in a white coat seated at a desk, facing a tablet mounted on a stand. The tablet screen shows a video conference with two other individuals. In the background, there is a large flat-screen television and a wooden cabinet.

病室のベッド脇に設置したタブレットに話し掛ける鶴田豊院長。家族は入院患者にいつでも話し掛けることができる
—10月 熊本支

当初は、同居家族のみ週1回15分の面会を許されたが、6月には家族も訪問禁止。7月に制限付きで再開され、9月には再度全面禁止。

を得て、病室のベッドのそばに iPad（アイパッド）とスタンンドを設置。しかし高齢者にとってタブレットの操作は容認ではない。手の骨にまでがんが転移していた光子さんは、手を動かして端

う光子さん。食べたいもんの話や、職員に言いにくいことも兼ねなく話せた。北区に住む外村さんの妹も「1日に何度も話し掛けることができビデオ通話は気軽で満足感も高かつた」と話す。家族との交流を取り戻した光子さんは、一時休調を回復させた。医師から、「家族との毎日の会話で生活に張りが出て、生きようという力になつたら

ければならず、時間や回数も制限される上、人件費もかかる。

「触れ合う」とは患者本人だけでなく、家族にとっても重要なこと。今の時代に合ったコミュニケーションツールとして積極的に取り入れたい」と鶴田院長。同病院では専用のタブレットを購入し、外村さんの協力で詳細なマニュアルを作成。家族の希望に応じて、職員が設定できるよう整備を進めている。

電話を模索していた」。医療従事者も十分な心のケアができるないことにジレンマを抱えていた。

末やりモコンを扱うこと
は不可能だった。

幸せな最期を迎えるために、できることがあると知つてほしい」
病院側にとってもメリットは大きい。鶴田豊院長(49)は「コロナ禍で面会の形が根本から崩れ、患者とその家族にどのようご寄り添えよいか、

じゃないか。寂しい思い
が解消でき、お互いに幸
せな時間が過ごせた」と
外村さんは振り返る。